

1- Club y Biblioteca Figueroa - Centro de Jubilados.

El 12 de octubre de 1922 se fundó el Club Figueroa dedicado, en un principio, al fútbol. Más adelante, el 20 de junio de 1937 inaugura su sede realizada de chapa y madera. Sin embargo, el 17 de enero 1971 se empieza la construcción de la sede actual, inaugurada en 1972. Asimismo, desde el 2014 es el punto de reunión del Centro de Jubilados.



IMAGEN 1

IMAGEN 1 - Viejo Club de Chapa. Fotografía del diario recuperada por Ana Silva y Mauricio Gutierrez.



IMAGEN 2

IMAGEN 2 - Frente del Club y Biblioteca Figueroa. Fotografía "Barrios de Piedra"

2- Monumento a los picapedreros.

El mismo fue realizado por el escultor Eduardo Rodríguez del Pino conjuntamente con los picapedreros Jesús Duarte y Alfredo Fadón. Se inauguró en 2006, a homenaje a los 100 años de la inauguración de la Unión Obrera de las canteras creada el 6 de octubre de 1906, cuyas luchas mejoró las durísimas condiciones de trabajo y logró la jornada de 8hs en 1909.



3-Entrada a la Cantera

Este era el punto de entrada a la cantera de Cerro Leones. La actividad desarrollada en este lugar daría nacimiento a nuestra comunidad. Dentro de este predio, donde existía un gran cerro, hoy quedan dos grandes cavas.



IMAGEN 1

IMAGEN 1 - Cerro Leones, Federico Kohlmann (circa 1930)



IMAGEN 2

IMAGEN 2 - Las actuales cavas, causadas por la actividad minera industrial. Fotografía "Barrios de Piedra".

4 - Casa histórica

Es el edificio más antiguo que se conserva en el barrio. Funcionó como correo y se caracteriza por estar construido con chapa y madera, como las antiguas casas del lugar. Por lo mencionado anteriormente, fue declarada como bien patrimonial de nuestra ciudad.



IMAGEN 1



IMAGEN 2

IMAGEN 1 y 2: Casa histórica un día de octubre. Fotografía Observatorio Social - FCH - Programa "Barrios de Piedra"

5 - Circuito Basso Aguirre

Este lugar, a partir del 20 de abril de 1975, sería escenario para el desarrollo del automovilismo local. La familia Basso Aguirre cedió este predio al Club y Biblioteca Figueroa, permitiendo que las categorías de la región, pudieran desembarcar en Tandil. El día de su inauguración significó un momento de celebración para toda la comunidad.



IMAGEN 1



IMAGEN 2

IMAGEN 1: El autódromo en plena competencia durante sus inicios. Fotografía gentileza de Oscar Cotto y Delia Pascucci.

IMAGEN 2: Resto de la entrada al autódromo que aún se puede observar. Fotografía Observatorio Social - FCH - Programa "Barrios de Piedra" (2022)

6 - Monumento a la Madre

El monumento fue inaugurado en octubre de 1963 en recuerdo a las madres del mundo, quedando emplazado dentro del predio de la cantera. Sin embargo, a partir de un pedido de la comunidad se trasladó a su actual lugar la Plaza de la Democracia.



IMAGEN 1



IMAGEN 2

IMAGEN 1: Monumento de la Madre. Fotografía Observatorio Social - FCH - Programa "Barrios de Piedra"
IMAGEN 2: Ofrenda de flores para colocar en el monumento en su anterior emplazamiento (circa 1970). Fotografía gentileza de Norma Poli.

7 - Instituciones educativas

En este espacio, se pueden observar las instituciones educativas del barrio. En primer lugar, la escuela N° 4 en su edificio construido en 1928. Al lado, la Escuela Secundaria inaugurada en 2014. Por último, el Jardín de Infantes inaugurado en 1983, en edificio actual 2006.



IMÁGENES: Fotografía Observatorio Social - FCH - Programa "Barrios de Piedra"

8 - Ceibo Histórico



Fue plantado en el Día del Árbol por alumnos y docentes de la Escuela N° 4 en el año 1948.

IMAGEN: Observatorio Social - FCH - Programa "Barrios de Piedra"

9 - Sitio de Escuela de Chapa

La primera escuela del cerro data de 1881, era de adobe, estaba localizada en un calle lateral a la cantera y se incendió. En 1913 se inaugura la nueva sede en este sitio. Se recuerda como la Escuelita de Chapa.



IMAGEN 1

IMAGEN 1: Escuela de chapa 1913. Fotografía de Carlos Pierroni.



IMAGEN 2

IMAGEN 2: Monumento dedicado al maestro Juan Manuel Calvo. Fotografía Observatorio Social - FCH - Programa "Barrios de Piedra"

10 - Tanque de agua del Ferrocarril

El tren cumplió un rol destacado en la historia de nuestra comunidad. Su llegada permitió el traslado de los adoquines, granitulos y cordones de piedra hasta su destino. También fue protagonista, en los momentos de parálisis de la cantera por parte de los trabajadores para conquistar sus derechos, del traslado de los rompehuelgas o "carneros".



IMAGEN 1



IMAGEN 2

IMAGEN 1: Antiguo tanque de agua para las locomotoras. Fotografía Observatorio Social - FCH - Programa "Barrios de Piedra".

IMAGEN 2: Locomotoras denominadas "canteritas", las cuales funcionaban en los ramales que iban hasta las canteras. Fotografía "Tren Rodante".

(<https://www.facebook.com/Revista.Tren.Rodante/posts/locomotora-clase-8b-canterita-en-tandil-hoy/2698676003561831/>)

11 - Salón sindical y cine El Melgacense

En las primeras décadas del siglo XX funcionaba el Club de los portugueses. Allí se realizaron algunas reuniones sindicales en los inicios de su organización. También en la década del 40 se hacían proyecciones y se conoció como Cine el "Melgacense". (testimonio Juan Solavagione - Ana María Vertone, 2022)

12 - Bar El Cerro

Fundado como Almacén de ramos generales en 1880, tuvo sucesivos dueños, actualmente está a cargo de la familia Cadona. En el año 2002 fue declarado edificio histórico.



IMAGEN 1



IMAGEN 2

IMAGEN 1: Observatorio Social - FCH - Programa "Barrios de Piedra"

IMAGEN 2: Gentileza de Gabriel Cadona

